



ICP

INSTITUT
CATHOLIQUE
DE PARIS

Soutenance

le 08 juin 2017, de 14H00 à 18H00

Vers la théologie fondamentale liturgique

Soutenance de thèse en théologie, en cotutelle (Institut Catholique de Paris - Faculteit Theologie en Religiewetenschappen, Katholieke Universiteit Leuven), par M. l'Abbé Philippe de Forges

Menu

Nos doctorants

Faire un doctorat à l'ICP

La semaine méthodologique

Cours et séminaires doctoraux

Bourses doctorales et post-doctorales

Soutenances de thèse

Documents à télécharger

Avis de soutenance de these de Philippe de Forges.

pdf

PDF, 31 Ko

Vers la théologie fondamentale liturgique. Étude critique du « tournant liturgique » de Catherine Pickstock du mouvement *Radical Orthodoxy*

John Milbank considère que la réflexion de Catherine Pickstock sur la liturgie fait opérer un « tournant liturgique » à Radical Orthodoxy. Selon Pickstock, le platonisme perfectionné par le christianisme conçoit la philosophie comme achevée dans la liturgie, de sorte que la dimension théologique de l'être se comprend à partir de la liturgie.

L'étude critique de cette affirmation conclut d'abord que Platon envisage la philosophie comme une confession doxologique du Beau qui honore la différence, alors que la grammatologie derridienne conduit à l'indifférence. Elle conteste, en revanche, la continuité ininterrompue entre le platonisme et le christianisme soutenue par Pickstock. Elle admet la critique de la spatialisation moderne, mais elle considère que la philosophie de Descartes sur le sujet et l'espace sont compatibles avec la théologie. Elle démontre, en outre, que la lecture pickstockienne du « rite romain médiéval » est phénoménologique et non pas théologique, et elle propose la requalification de l'œuvre de Pickstock en « philosophie chrétienne ».

La thèse invite par conséquent à l'élaboration de la « théologie fondamentale liturgique » dans laquelle la liturgie est reçue comme la source première de la théologie fondamentale. Elle inaugure cette approche en démontrant que la clarté des signes, la spatialité et la temporalité de l'être humain sont comprises comme des vérités révélées dans la liturgie et connaissables selon la raison philosophique.

Contact mail :

Leticia

Lieu(x) :

Santiago

Institut Catholique de Paris

21 rue d'Assas 75006 Paris (entrée par le 19 rue d'Assas)

Salle B27

Publié le 24 mai 2017 – Mis à jour le 30 janvier 2019

A lire aussi

A LA

UNE

Tous les tags